La Razén

PEF 2026 reasigna casi 18 mil millones de pesos

Recortan gasto a los autónomos y aumentan salario a diputados

> LEGISLADORES disminuyen presupuesto al PJF, INE, FGR y CNDH; otorgan más recursos a la SEP, Semarnat, Sader...; oposición denuncia daño a la seguridad y de procuración de justicia

Por Claudia Arellano claudia.arellano@razon.com.mx

a Cámara de Diputados aprobó finalmente el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2026, un paquete que destaca por recortar casi 18 mil millones de pesos a organismos autónomos, como el Instituto Nacional Electoral (INE), el Poder Judicial de la Federación (PJF) o la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), que serán reasignados a secretarías de Estado, y con la particularidad de un aumento salarial para los legisladores.

De acuerdo con el desglose del PEF 2026, el Poder Judicial es el organismo autónomo más mermado, con 15 mil 805 millones 100 mil pesos recortados; le siguen el INE, con mil millones de pesos menos; la Fiscalía General de la República (FGR), que operará el próximo año con menos 933 millones, y la CNDH, que recibirá 50 millones de pesos menos en conmparación con 2025.

eldato

EL PRESUPUESTO para 2026 considera un gasto neto total de 10 billones 193 mil mdp, un aumento de 891 mil millones (5.9 por ciento) respecto a lo aprobado para este año.

Estos recursos, que suman 17 mil 788 millones 100 mil pesos, fueron reasignados a las secretarías de Educación Pública (SEP) (10 mil 842 millones 600 mil pesos); Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación (SECIHTI) (dos mil 500 millones); Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) (mil 500 millones): Cultura (mil 985 millones 500 mil pesos); Agricultura y Desarrollo Rural (Sader) (641 millones) y Trabajo y Previsión Social (STPS) (319 millones de pesos).

En medio de estas modificaciones destaca la polémica por el incremento salarial que se aprobaron los diputados federales este año, que pasarán de 75 mil 763 pesos mensuales este año a 79 mil pesos en 2026, un aumento que ha sido justificado por los propios legisladores como un mero aiuste salarial.

El presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo) y coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de Diputados, Ricardo Monreal, afirmó que el Presupuesto de Egresos de la Federación 2026 "tuvo pocas variantes", porque es el instrumento que la Presidenta de la República define como el Plan de Desarrollo de la Nación, por lo que, en esta ocasión, "sólo se movieron 18 mil millones de pesos, una cantidad enorme, pero frente a los 10.1 billones, representa más que el 0.17 por ciento".

Por otra parte, consideró que se deben buscar mecanismos y programas extraor-



LOS DIPUTADOS del PRI mostraron una manta donde aparece la presidenta de Morena. Luisa María Alcalde, v el diputado Arturo Ávila, vacacionando en meses pasados, el

REASIGNACIÓN DE PRESUPUESTO

Dependencias federales que fueron

- Secretaría de Educación Pública: IO MIL 842 MILLONES
- O Secretaría de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación: 2 MIL 500 MILLONES
- O Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales: MIL 500 MILLONES.
- O Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural: 641 MILLONES.
- O Secretaría de Trabajo y Previsión Social: 319 MILLONES.

CSP niega recorte a sistema de salud

Por Yulia Bonilla

vulia.bonilla@razon.com.mx

AHORA QUE QUEDÓ aprobado el Presupuesto de Egresos de la Federación 2026, la Presidenta Claudia Sheinbaum Pardo negó que este incluya disminución en el financiamiento de los institutos de salud.

Ante los señalamientos que han comenzado a surgir con el aval definitivo del paquete económico del siguiente año, la mandataria descartó que hava recortes al sector salud al remarcar que se trata de uno de los rubros más importantes y para el cual, incluso, hubo aumento.

Explicó que las bajas en recursos que se observan en algunos institutos se deben a que la distribución se modificó, pero sostuvo que habrá financiamiento suficiente por medio de distintas partidas para el sector salud.

"No hav recorte, no hav recorte, Salud es de las áreas o de los sectores que más Por ciento aumenta el presupuesto para salud en 2026

Mil 396.6 mdp se aprobaron para ejer cer el próximo año

aumento presupuestal tiene. El tema es que se cambió la manera en la presentación de los datos; entonces, puede llegar a parecer que los institutos nacionales tienen menos presupuesto, pero, en realidad. los presupuestos vienen de otros fondos" diio.

Recalcó que estos cambios se llevaron a cabo para facilitar la dispersión de los recursos y disminuir la burocracia que se daba en administraciones anteriores.

"Pudiera llegar a aparecer, si se compara con otros años, que hay una disminución del presupuesto, pero no hay disminución del presupuesto, ni para los institutos nacionales de salud ni para todos los

estados que tienen IMSS-Bienestar, ni los fondos federales que van a los estados que no tienen IMSS-Bienestar", añadió.

"Todavía en el Gobierno federal, hubo cambios con el presidente López Obrador, pero todavía hay una burocracia enorme para poder ejercer los recursos. A veces hay una contratación y se tarda dos, tres, cuatro meses en que esté el contrato. Y después de esos cuatro meses de que está el contrato, de aquí a que se hace el pedimento y después del pedimento... en fin, este proceso burocrático que estamos tratando de disminuir al máximo para beneficio de la gente", dijo.

Cabe recordar que el miércoles, la jefa del Ejecutivo federal también aseguró que se contará con el financiamiento suficiente para mantener todos los programas del Bienestar, como son las becas y pensiones, así como otros proyectos prioritarios, como lo es la rehabilitación y expansión del sistema ferroviario.

a 60 años para que las personas reciban

RUBÉN MOREIRA Coordinador del PRI en San Lázaro

SE ESTÁ HACIEN-

DO un gran daño

al país y no aceptó

Morena varios pro-

gramas sociales que propuso el PRI, lo

que nos da tristeza;

bajar la edad de 65

tampoco aceptó

un apoyo"

dinarios para el campo. "Es uno de los temas que, a mí en lo personal, me parece que debimos haber respaldado más", dijo.

En contraste, el diputado Rubén Mo-reira Valdez, coordinador del Grupo Parlamentario del PRI, sostuvo que Morena está cerrado a las propuestas que tiene la oposición para modificar el presupuesto de egresos.

Además, denunció que la mayoría guinda en el Congreso de la Unión realizó reasignaciones presupuestales, donde le reducirá los recursos al tema de seguridad y de procuración de justicia.

"Se está haciendo un gran daño al país y no aceptó Morena varios programas sociales que propuso el PRI, lo que nos da tristeza, como un programa para familiares de desaparecidos; tampoco aceptó bajar la edad de 65 a 60 años para que las personas reciban un apoyo", acusó.

Noemí Luna, de Acción Nacional, dijo que su partido exigió equilibrio en la aplicación del gasto público, para que se respalden los programas sociales y, a la vez, se fortalezcan los sectores que generan desarrollo social y económico.

La vicecoordinadora general de la fracción panista lamentó que la aplanadora oficialista de Morena, Verde y PT haya aprobado la Ley de Ingresos 2026 con la aplicación y aumento de nuevos impuestos y derechos, así como un endeudamiento histórico por 1.7 billones de pesos. Es decir, en el 2026, de cada 100 pesos de ingresos, casi 18 serán para pagar deuda.

• La Jornada

SESIÓN ININTERRUMPIDA DE 20 HORAS

Aprueban en San Lázaro Presupuesto de Egresos 2026 de \$10.1 billones

FERNANDO CAMACHO Y ENRIQUE MÉNDEZ

De madrugada y después de 20 horas de discusión continua, la Cámara de Diputados aprobó ayer en lo particular y envió al Ejecutivo el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2026, cuyo monto total se confirmó en 10.1 billones de pesos, de los cuales 70 por ciento corresponde al gasto programable y el resto al no programable.

Como se había adelantado en este diario, los grupos parlamentarios de Morena y sus aliados avalaron en las primeras horas del miércoles un conjunto de 15 reservas, para reasignar un total de 17 mil 788 millones 100 mil pesos. Casi a las 5:30 de la mañana, el pleno avaló el gasto para el segundo año del gobierno de Claudia Sheinbaum Pardo, por 355 votos a favor y 132 en contra, y el proyecto de decreto se envió al Ejecutivo.

La gran mayoría de esos recursos se obtuvo de recortes al Poder Judicial de la Federación, al que se le quitaron 15 mil 954.6 millones de pesos, lo que implicó una caída en términos reales de 5.89 por ciento respecto a 2025, de acuerdo con un análisis del diputado panista Héctor Saúl Téllez, secretario de la Comisión de Presupuesto.

El Instituto Nacional Electoral (INE), mientras tanto, tuvo una reducción de mil millones, equivalentes a un descenso de 22.83 por ciento real, en contraste con los recursos que ejerció este año, y la Fiscalía General de la República sufrió un recorte de 819 millones de pesos, para una baja de 4.04 por

ciento. A la Comisión Nacional de los Derechos Humanos se le retiraron 14.5 millones.

Entre los beneficiados de las reasignaciones está el sector de educación pública, donde la Universidad de Guadalajara obtuvo los 4 mil 371 millones de pesos que en la iniciativa presidencial se le habían quitado "por error". Pese a ello, la institución educativa más importante de Jalisco pierde 2.9 por ciento en términos reales de un año al otro.

Benefician a los Cendi

En el mismo rubro, los centros y organizaciones de educación obtuvieron 5 mil millones de pesos extras; el Programa de Desarrollo Profesional Docente, 14.5 millones; la Subsecretaría de Educación Media Superior, 300 millones, y—como negoció el PT—los centros de desarrollo infantil (Cendi), 828.1 millones de pesos, asignados a los ramos para expansión de la educación inicial y recursos para la atención de niñas, niños y adolescentes.

El Instituto Politécnico Nacional, por su parte, tendrá 329 millones de pesos adicionales, y sin embar-

66

Restituyen a la UdeG \$4.3 mil millones y quitan recursos al INE go esta reasignación deja a esa casa de estudios con una caída real de 1.59 por ciento de 2025 a 2026.

Para medio ambiente y recursos naturales, las comisiones nacionales del Agua y de Áreas Naturales Protegidas obtendrán mil y 500 millones de pesos extras, respectivamente. En Agricultura y Desarrollo Rural, la categoría de infraestructura para el desarrollo rural sustentable recibirá 641 millones.

En el ramo de trabajo y previsión social, un total de seis programas, centros o unidades recibirán en su conjunto una reasignación de mil 49.9 millones de pesos, mientras el de ciencia, humanidades, tecnología e innovación tendrá 2 mil 500 millones adicionales.

El sector de la cultura tendrá aumentos en tres rubros: el Instituto Mexicano de Cinematografía obtendrá 62 millones de pesos extras, mientras los institutos nacionales de Antropología e Historia y de Bellas Artes y Literatura, 938 y 985.5 millones, respectivamente. Pese a ello, el primero tendrá una caída en términos reales de 10.2 por ciento, y el segundo de 3.7 por ciento.

En la sesión de ayer, se desecharon todas las propuestas de reasignación planteadas por los opositores—muchas de ellas relacionadas con el campo y la seguridad pública—, que sugirieron recortes en rubros como el Tren Maya, el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles o Petróleos Mexicanos. Incluso, se desecharon algunas propuestas de los partidos de la coalición mayoritaria, como una del Verde Ecologista relacionada con aumentos al sector agrícola y a la Universidad Autónoma Chapingo.